

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

AYUNTAMIENTO DE PALMA  
BIBLIOTECA MUNICIPAL

Año XVII.—Núm. 4.843

Palma de Mallorca.—Viernes 22 de Enero de 1937

Precio: 15 céntimos

## La magnífica táctica del Ejército tiene desmoralizados a los marxistas

### Noticias oficiales

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias recibidas hasta las 20 horas el día 21 de enero de 1937:

Ejército del N.: Sin novedades dignas de mención en todas las divisiones salvo algún tiroteo en algunos frentes.

Ejército del S.: Se ha llevado a cabo la rectificación a vanguardia de nuestras posiciones de la provincia de Málaga, estableciéndose enlace entre ellas. También se ha procedido a la limpieza

de Serranía de Ronda, cogiéndole al enemigo abundante botín consistente en camiones, viveres, ganado y material sanitario.

En el aire dos aviones enemigos bombardearon en el día de hoy la población civil de Ceuta dejando caer varias bombas en el mercado que produjeron 36 muertos la mayoría gente humilde y entre ellos 3 indígenas.

Salamanca 21 de enero de 1937.

De orden de S. E.

El General de E. M., Francisco Martín Moreno.

### Las sublevaciones de campesinos en Valencia se extiende en Cataluña y el Gobierno rojo, para ver de sofocarlos, ha de retirar fuerzas de otros frentes

**Detalles de la tremenda derrota sufrida por los rojos en el cerro de los Angeles.—Barcelona sin pan.—Derrota de los marxistas en Teruel y Asturias.—Si las cosas no cambian, los anarquistas se negarán a mandar hombres al frente**

(Servicio especial y exclusivo de «El Día»)

#### España

### Nuevos e interesantes detalles de la catastrófica derrota de los rojos en el Cerro de los Angeles

Burgos.—El capitán jefe de la Oficina de Propaganda y Prensa del cuartel general dice que amplía detalles de la victoriosa jornada de ayer en el Cerro de los Angeles, porque tiene una importancia enorme.

Comienza diciendo que nuestras fuerzas hicieron varios prisioneros, los cuales han manifestado que la orden de ataque la recibieron inesperadamente; se encontraban en el cuartel y recibieron orden de formar equipados, siendo luego conducidos en autos, camiones y toda clase de vehículos hasta unos dos kilómetros del Cerro de los Angeles.

A la una y media de la noche quedaba terminada la concentración, que ascendería a unos ocho o diez mil hombres. Era de notar el elevado número de piezas de artillería destinadas a ser trasladadas al Cerro de los Angeles, tan pronto fuera ocupado. Comprendieron enseguida que el alto mando rojo iba seguro del triunfo.

Empezó el ataque. Los rojos llegaron en oleadas hasta el Cerro de los Angeles, continuando hasta Villaverde y Getafe.

En las líneas del Cerro de los Angeles los nacionalistas resistieron brillantemente, dando tiempo a que las fuerzas de repuesto llegaran. Entonces nuevas retaguardias operaron con su valentía y acostumbrada destreza, haciendo huir al enemigo hacia el lado opuesto, dejando los rojos 76 muertos en el Cerro de los Angeles y 150 en la falda del Monte.

El material cogido es tanto que no ha podido ser todavía clasificado.

Durante la noche pasada doce carros recorrían el campo; eso nos revela que son numerosos los muertos que quedaron sin recoger.

Nuestras fuerzas rebasaron tres kilómetros el Cerro de los Angeles, quedando dueñas de sus trincheras.

En el día de hoy el enemigo se limita a ligero bombardeo del sector de Getafe y Ciudad Universitaria.

Se comprende que la derrota ha sido de tal calibre que los rojos no han podido reaccionar.

El jefe de las tropas del sector ha manifestado que está orgulloso del com-

portamiento de las tropas que tiene a su mando.

### La nueva táctica del Generalísimo Franco.—La desesperada defensa de Málaga

Paris.—La nueva táctica de ofensivas locales adoptada por el GENERALISIMO FRANCO preocupa grandemente a los dirigentes rojos, especialmente la llevada a cabo en la provincia de Málaga pues es sabido que la capital está completamente en poder de los comunistas, estando considerada como la ciudadela del bolchevismo.

Rosenberg se creyó obligado a convocar en Valencia a una reunión a todos sus colaboradores, siendo el tema principal el de las medidas que debieran adoptarse.

Estas se acordó que fueran las siguientes:

1.º El envío urgente a Málaga de tres submarinos soviéticos.

2.º El envío desde Barcelona de 14 aviones de caza.

3.º La formación de varios batallones compuestos por individuos de las brigadas internacionales de los diversos frentes.

y 4.º Proveer a Málaga de carros de asalto modernos, que serán sacados de las reservas de Barcelona.

El General ruso Gorech quedó encargado de vigilar el campo y las costas de Málaga.

El General encargado de la defensa de Barcelona hizo notar la necesidad de conservar Málaga, centro por completo comunista, pues los anarquistas y sindicalistas de Barcelona de cada día van haciéndose los amos de la situación.

### La Caótica situación de Cataluña

Londres.—«The Daily Mail» dice que su corresponsal especial en Barcelona le comunica que en Cataluña, especialmente en Barcelona, el descontento es enorme por la falta de pan, carne y muchos artículos de primera necesidad.

El consumo diario de pan es ordinariamente de novecientas toneladas; actualmente solo se fabrican trescientas, cantidad que va decreciendo hasta el punto de que durante varias semanas ha faltado en absoluto, como falta ahora.

Se espera la llegada de un buque rojo conduciendo mil quinientas toneladas de trigo.

La Generalidad ha tratado de com-

prar una partida de trigo a Francia, pero no se ha llegado a efectuar la compra porque solo puede pagar el quince por ciento.

### Las sublevaciones de campesinos en el territorio rojo

El «Daily Mail» da cuenta igualmente de una nueva sublevación campesina en Valencia, que se extiende a Cataluña.

El gobierno marxista ha mandado retirar fuerzas de otros frentes para ir rápidamente a Valencia.

### Nuevas derrotas de los rojos en Teruel y en Asturias

Tenerife.—La emisora de Córdoba comunica que en el frente de Teruel se ha infligido a los rojos una seria derrota, causándoles 47 muertos y gran número de heridos, cogiéndoles 10 ametralladoras, 29 fusiles franceses, 10 cajas de municiones y mucho material aun no clasificado.

En Asturias los mineros han sufrido otro descalabro, dejando en el campo 68 muertos y 31 heridos.

### Los anarquistas si las cosas no cambian, se negarán a mandar hombres al frente

San Sebastián.—Por medio de la emisora de la C. N. T., un anarquista aseguraba que si las cosas no cambian ellos se negarán a mandar hombres al frente.

Mientras nosotros—añadía—hacemos lo posible para conseguir el triunfo, otros no hacen más que llenarse los bolsillos.

### Extranjero

### Satisfacción en Roma por el discurso de Eden

Roma.—Ha producido satisfacción y agrado el discurso de Eden, pues se ha visto el laudable deseo de rectificar algunas posiciones equivocadas que el gobierno inglés hizo suyas.

### Servicio de Radio Mallorca Noticias radiadas anoche

#### Bombardeo de un buque sin efecto

Tetuán.—Una escuadrilla aérea roja lanzó varias bombas sobre un buque que salía de Ceuta en el que iba un grupo de peregrinos moros que se dirigían a realizar su tradicional viaje a La Meca. El bombardeo se realizó en el preciso momento en que S. A. el Jefe iba a subir a bordo. Con este motivo ha habido gran cantidad de manifestaciones en las ciudades del Protectorado del Marruecos español protestándose de la canallada.

#### Ataque rechazado en Marbella

Sevilla.—Los marxistas atacaron las posiciones nacionales de Marbella, pero estando ya aquellas fortificadas los atacantes fueron rechazados con numerosas bajas y pérdidas de material.

#### Intentan enviar refuerzos a Málaga

Valencia.—El llamado Gobierno marxista acordó, en un Consejo celebrado ayer, enviar a Málaga dos escuadrillas de aeroplanos de Cartagena, varios submarinos y cinco batallones de la Brigada Internacional catalana para tratar de defender la capital malagueña de los ataques de los nacionales. Es por demás, pues todo será inútil cuando nuestra ofensiva se desencadene.

Málaga.—Los periódicos rojos de esta ciudad piden angustiosamente al pueblo coadyuve a resistir los ataques de los nacionales, que por momentos van adquiriendo más dueza.

San Juan de Luz.—Han sido envia-

Quieres ganar la guerra, pero no quieres perder lo superfluo. Ambos deseos son incompatibles. La guerra sólo se gana a costa de heroísmos y renunciaciones. Aprende a renunciar un poco si es que no quieres perderlo todo.

dos, para defender las fortificaciones de Málaga, 70 cañones.

### Especialistas en bombas y gases a Barcelona

25 especialistas en la fabricación de bombas de mano y gases venenosos han pasado por Perpignan con destino a Barcelona, por haber sido llamados por el Gobierno de la Generalidad de Cataluña.

### El avión que bombardeó el buque de guerra francés... era rojo

Tetuán.—El periódico «Le Jour» publica una nota en la que dice que el avión que bombardeó a un buque de la armada francesa, frente a la costa levantina, era perteneciente a los rojos de España. Interrogado un oficial de dicho buque dijo que el avión venía procedente de Barcelona y que llevaba en las alas las insignias comunistas. Este avión, después del bombardeo emprendió el regreso rumbo a la ciudad condal.

### Material que se piensa enviar a los rojos

Veracruz.—En este puerto está el buque español «Motomar» Ha cargado 38 cañones de 75 milímetros, tipo «mondragón», ametralladoras «mendoza» y otro material. Todo él va consignado a los rojos españoles, hacia uno de cuyos puertos debe estar ya navegando.

### Se advierte a un buque español la prohibición de transportar armas a España

Buenos Aires.—Se encuentra en este puerto el buque español «Him». El Gobierno argentino recordó a su capitán la prohibición de cargar material de guerra. Actualmente, sus bodegas son llenadas de productos alimenticios. De todas formas, las operaciones de embarque son vigiladísimas por la policía argentina, que cuida con gran esmero de que no se salga de la ley. Cuando esté cargado el buque, saldrá para el puerto rojo de Bilbao, para el que van consignadas las mercancías.

### Explosión de varios artefactos en Lisboa

Lisboa.—Ayer se oyeron fuertes detonaciones por la explosión de varios artefactos. Inmediatamente se movilizó la policía, que averiguó donde habían hecho explosión las bombas y quienes eran los que las habían colocado para hacerlas estallar. Una hizo explosión en el consulado español, otra en el Ministerio de Educación Nacional, cuya subsecretaría ha quedado destruida. También han quedado deshechas las instalaciones eléctricas y conducciones de aguas. La estación de radio que se encuentra a 16 kilómetros de la capital ha sufrido también los efectos de un atentado, si bien las antenas continúan en pie; los destrozos causados por la explosión de un artefacto impedirán el funcionamiento de la emisora por un plazo mínimo de dos días. La policía detuvo a 14 individuos sobre los cuales pesan graves acusaciones. Entre ellos hay algunos españoles extremistas, un inglés y un portugués indeseable. Para comprobar la importancia de los daños causados por los atentados, han visitado los edificios siniestrados el Presidente de la República señor Carmona y el de Consejo señor Oliveira Salazar. Interrogados por los periodistas, dijeron que la tranquilidad era absoluta y que el orden estaba garantizado. Ha causa-

do gran indignación el hecho descrito entre la población lisboeta.

Otra explosión se ha registrado cerca de los depósitos de gasolina, no habiendo producido ni muertos ni heridos.

El estado del orden público en todo el territorio portugués es perfecto. Han comenzado los trabajos para el esclarecimiento y represión de tales atentados.

### Campaña anticomunista

Varsovia.—Los periódicos polacos han emprendido una campaña contra el comunismo, señalando los peligros que encierra. Un importante periódico, en su número de esta mañana, da cuenta de sinnúmero de casos de desgracia ocasionados por el comunismo, todos ellos terribles. La prensa hace también intensa campaña en contra de la organización en el país ni se deje funcionar en él fácilmente ninguno de estos tristemente célebres frentes populares, que ya se está viendo a que conducen. Añaden que Italia, en los momentos más difíciles de su vida histórica, contó con un Mussolini, que al frente de sus «camisas negras», supo desterrar de su país una ola de anarquía y desolación. El Duce ha conseguido, en la actualidad, mediante la implantación del Fascio, este milagro. Piden los periódicos de Polonia que se implante allí también un tipo de Gobierno igual al italiano y alaban la actitud de los católicos polacos por la campaña que están realizando en favor de dicha política, mucho más popular que la de cualquiera de los llamados frentes populares.

### Se descubre una organización comunista

Praga.—En esta capital se ha descubierto una organización de carácter comunista. Los componentes de ella se dedicaban, además de la propaganda soviética, al reclutamiento de voluntarios para luchar al lado de los marxistas españoles. Una vez descubiertos los principales cabecillas, éstos han sido detenidos y arrestados.

### Voluntarios para el Africa Oriental italiana

Roma.—El ministro de la Guerra del Gobierno italiano anuncia su satisfacción con motivo de haberse presentado voluntariamente gran cantidad de italianos para inscribirse en las listas del voluntariado para ir al Africa Oriental. El número de voluntarios es muy superior a lo que se esperaba. Italia y sus hijos no regatean sacrificios cuando es hora de poner de manifiesto el patriotismo y los italianos acuden donde sea que les reclame el deber.

Roma.—Esta noche, a las 20 horas, tendrá lugar un acto organizado por los voluntarios del Africa Oriental. Será transmitido por las estaciones radiofónicas de Nápoles, Bari, Milán, Torino, Trieste, Solzano y S-L-O de Roma.

### Continúa la labor de limpieza en Abisinia

Addis Abeba.—Continúan las labores políticas y de limpieza encaminadas a la pacificación total de Abisinia. Poco a poco se van normalizando todos los servicios.

### Los garibaldinos con el gobierno del GENERALISIMO

Roma.—El general Garibaldi ha declarado que ninguno de los elementos que forman los batallones de su nombre ha ido voluntariamente a pelear al

lado de los rojos españoles, pues saben de manera clara y evidente que los marxistas hispanos son los que defienden el deshonor y la deshonra de España. La Brigada Internacional ha bautizado a una de sus columnas con el nombre de «Garibaldi», pero este nombre no tiene nada que ver con la familia Garibaldi italiana, la cual está completamente identificada con el Gobierno del GENERALISIMO FRANCO y no desea más que su pronto y definitivo triunfo y para España un potente Estado logrado por el valor de sus hijos en defensa de sus más sagrados derechos.

#### La salud del Santo Padre

Ciudad del Vaticano.—La salud del Papa continúa en el mismo estado, persistiendo los dolores. Hoy ha abandonado S. S. el lecho para acudir a su capilla particular, donde ha recibido la Sagrada Comunión. Después, el Santo Padre ha tenido que volver al lecho.

#### La vida es normal en Lisboa

Lisboa.—El aspecto de la ciudad no ha experimentado ninguna alteración y el edificio de la Embajada española no ha notado merma alguna en su tráfico habitual.

#### Inundaciones

Calcuta.—Se han producido inundaciones en la India, habiendo alcanzado las aguas, en ciertos lugares, la altura de seis metros. La gente ha huido de los pueblos hacia las montañas y sitios elevados. Han sido tan grandes los daños causados que la Cruz Roja Internacional ha pedido socorro incluso a Washington.

#### La situación en Madrid

Frente de Madrid.—El periódico «C N T», no haciendo caso a las órdenes de suspensión que lo han sido dadas, sigue publicándose. Dice que en un registro efectuado en un hotel, han sido detenidos 35 individuos a los que se acusa de pertenecer a partidos de extrema derecha.

Por haberse comprobado que existen refugiados en las pensiones y hoteles, se ha acordado realizar registros en ellos y detener a todos aquellos que no estén identificados con el movimiento revolucionario moscovita.

San Juan de Luz.—Un profesor americano que ha logrado escapar de la zona roja de Madrid ha hecho importantes declaraciones advirtiendo como los marxistas se aprovechan de la zona neutra concedida por el GENERAL FRANCO instalando en ella depósitos de municiones y material refugio de los milicianos. Asegura que la embajada inglesa fué bombardeada por la aviación roja. Dice también que una bomba de los rojos cayó cerca de la Legación de Polonia, causando otras desperfectos en la de Egipto.

#### Indalecio qui re preparar la huida

París.—El Ministro socialista Indalecio Prieto tiene un delegado en esta ciudad, el cual se ocupa de la recluta de voluntarios. Tiene este señor grandes cantidades que le ha facilitado Don Inda para dicha recluta. Pero como Prieto ve el cariz que están tomando las cosas en España, no ha dispuesto de aquellas cantidades, pues como está preparando su fuga, aquel dinero le va a servir para pasarlo lo mejor que pueda fuera del país que tanto ha contribuido a destrozar.

#### El «Endem» ec el Japón

Tokio.—La oficialidad del crucero alemán «Endem», llegado hace poco al Japón, desfiló por las calles de Tokio al frente de sus marineros. Fueron aclamados. Asistieron a diversos actos que se celebraron en su honor. Entre oficiales germanos y japoneses, se veía relucir la cruz ganada. En una de las plazas de Tokio, la banda de música del barco alemán dió un concierto, seguido de otro de la banda de la escuadra japonesa, interpretándose los himnos nacionales de ambos países.

#### Italia y la S. de N.

Roma.—La oficina de prensa italiana ha dicho que no piensa enviar ningún delegado para asistir a las sesiones de la S. de N., pues Italia rechaza toda colaboración, directa o indirecta, con Ginebra. Italia no seguirá adelante con su proyecto de ley de las cuatro potencias mientras no sea echada la delegación etíope del organismo ginebrino, cosa que se impone como condición indispensable para moderar su política.

#### La prensa inglesa y el envío de voluntarios

Londres.—Ante los ojos de España,

tiene que haber la satisfacción de que la inmensa mayoría de los periódicos ingleses se dedican a atacar el envío de voluntarios. Hoy, el «Morning Post» publica un artículo en el que apoya el que se prohíba el envío de voluntarios a la zona de los rojos de España, pues la zona de los patriotas españoles es merecedora de ello.

#### El dinero que cobró Rusia a los marñistas

Berlin.—Los periódicos de esta capital se ocupan del tratado de no intervención y de como lo ha respetado—es un decir—la república de los soviets. Recuerdan como se dejó pasar un cargamento de camiones para España, no considerándosele material de guerra, aunque para ella ha sido utilizado. Dicen que la nación soviética recibió como pago 676 millones de rublos y que el número de camiones fué de 1.050. Así es como respeta la URSS el tratado que firmó de no intervención.

#### La Argentina reconocerá pronto el Imperio Italo-Etíopico

Buenos Aires.—Según un discurso pronunciado por el Embajador italiano, Argentina no tardará en reconocer el imperio italiano en Etiopía.

#### Una objeción del GENERALISIMO FRANCO bien acogida en Londres

El Generalísimo Franco ha enviado un despacho al Comité de no intervención en el que llama la atención sobre el hecho de que millares de voluntarios pasan la frontera para ayudar a los rojos de España. Esta objeción del General Franco ha tenido buena acogida en los medios políticos y se estima que debe ser tomada en consideración.

#### Declaraciones de Mussolini

En unas declaraciones publicadas en «El Massagero» de Italia, hechas por Mussolini dice, que la implantación de una república moscovita en España o parte de España, puede contribuir a que el «statu quo» del Mediterráneo sea roto.

#### Complot contra Stalin

Riga.—Comunican de Moscú, que se ha descubierto en una región de Rusia un nuevo complot contra el gobierno del dictador Stalin. Se efectuaron numerosas detenciones.

#### La labor de educación en el Imperio Italo-Etíopico

Addis-Abeba.—Se sabe que la población actual de Etiopía es de 7 millones de habitantes. Se han empezado a construir en Abisinia, las escuelas para blancos, indígenas y musulmanes. En Harrar se construirán 17 escuelas, en El Agar, otras 17 escuelas; en Diredadua, tres escuelas para blancos y dos para indígenas y en el Harrar, dos escuelas para musulmanes.

#### La actitud visil de Portugal

Londres.—Ha sorprendido grandemente en todos los círculos políticos que Portugal haya rechazado el proyecto dado por Inglaterra para controlar el no envío de voluntarios a España. Portugal no quiere que ningún comité extranjero investigue las fronteras hispano portuguesas.

#### Azaña visita sus frentes

Barcelona.—El señor Azaña ha salido para inspeccionar todos los frentes de combate. Después se dirigirá a Valencia donde fijará su nueva residencia.

#### En Madrid escasean los artículos de primera necesidad

Barcelona.—Se sabe que en Madrid escasean los artículos de primera necesidad, principalmente de gasolina, de la que se carece en absoluto.

#### Un ridículo sendo embajador de Ezeadi

Londres.—Ha llegado a esta capital instalándose en la embajada el embajador rojo español, representante del gobierno de Euzcadi. Este es el antiguo speaker de Radio, Lizano. El «Foreign Office» no ha reconocido al citado embajador.

#### Detención

Varsovia.—Se han detenido numerosos actos de sabotaje y por estar inscritos en asociaciones sospechosas.

#### Las joyas robadas en España

En una sociedad instalada en una de las poblaciones más importantes francesas, bajo el nombre de F. A. I. y Federación Ibérica, se venden descaradamente las joyas robadas en España, tales como relicarios, cálices, sortijas y

demás objetos procedentes de las expropiaciones cometidas en las iglesias y domicilios particulares por los rojos españoles. Se asegura que son vendidas únicamente por peso en oro, y cuando no se encuentra fácil comprador, las funden para encontrarles fácil salida.

#### La Generalidad se asusta del valor de pago de jornales

Tetuán.—La Generalidad ha decretado medidas relacionadas con los sueldos de los trabajadores. En el preámbulo de este decreto se dice que el pago de los jornales representa un gasto inquietante que se eleva a la importante suma de 130 millones de pesetas.

#### Intranquilidad en Málaga

Avila.—En el frente de Málaga reina gran intranquilidad, oyéndose ligero tiroteo.

#### Conferencia de Goering con un correo secreto

Roma.—Ha llegado a esta capital procedente de Alemania un correo secreto que se ha entrevistado con el general Goering. A esta entrevista se la da mucha importancia y se cree que está relacionada con el conflicto español.

#### La política del Japón

Tokio.—El Presidente del Consejo ha pronunciado un discurso ante la Cámara referente a la política interior del Japón así como también sobre la extensión del tratado germano-nipón que se firmó no ha mucho.

#### La reunión de la Sociedad de Naciones

Ginebra.—Se cree que en la próxima

reunión de la Sociedad de Naciones se tratará de la devolución de las colonias a Alemania.

#### La enfermedad del Papa

Ciudad del Vaticano.—Un Dr. alemán que ha visitado al Papa con motivo de su enfermedad ha declarado que S. S. está cada vez en más grave estado.

Su Santidad ha recibido al obispo alemán, concediéndole gran importancia a dicha entrevista, pues a pesar de su estado el Papa le ha recibido.

Se cree que la citada entrevista fortalecerá las relaciones entre Alemania y el Vaticano.

#### Las respuestas de Francia y Rusia

Roma.—La comisión francesa ha rechazado la propuesta británica referente a que los voluntarios franceses que luchan en España vuelvan a Francia.

La contestación rusa se opone, sobre todo, al envío de material de guerra. Se comprende esto en Rusia, pero en una nación como Francia no puede comprenderse.

#### Lo que dice el «Upsag», de Budapest

Budapest.—Publica un periódico, unas manifestaciones en las que dice que los soviets preparan tres ejércitos para la conquista de Europa. El primero, tiene que ir por Finlandia, Noruega y Suecia, hasta llegar a Dinamarca. El segundo ejército tiene que avanzar hacia el Memel, para la conquista de Alemania. Y el tercero, tiene que atravesar las naciones de Rumania, Yugoslavia y Austria, para dominar Suiza e Italia.

## Alocución del general Queipo de Llano

Las tropas milicianas sin duda por el duro castigo que les inflingimos ayer no han intentado en el día de hoy atacar ni tan siquiera reaccionar y en todo el cerco de Madrid solo se han atrevido a hacer un bombardeo en Getafe y algún que otro fuego de cañón sobre la Ciudad Universitaria; pero sus radios no se han cansado de repetir sus famosos ataques: Es decir, que otra vez dejan bien patente la veracidad de lo que han venido diciendo, que cuantos más desastres van sufriendo los rojos, es cuando más abusan y hablan siempre con mentiras.

La única radio que dice alguna verdad, es la radio de Madrid que dice que las tropas se hallan a alguna distancia del Cerro de los Angeles. Por lo tanto, si están a alguna distancia del Cerro de los Angeles, ¿como es posible que éste haya sido tomado? Lanzan al espacio gritos de victoria, quedando después ante la evidencia, ante el más espantoso de los ridículos. Lo que sucedió es que sufrieron un terrible desastre y yo lo digo con todas las letras y pero que lee importa a ellos con decir mentiras si con decir otras más queda la otra borrada? Ved lo que sucedió en Estepona: primeramente decían que en Estepona habíamos sido rechazados. A consecuencia de este embuste, dos días después de haber ocupado nosotros ésta, se presentaron 2 capitanes con sus automóviles que iban nada menos que a reclutar los combatientes y dejar arreglados a los que habían quedado en donde se les había rechazado. Les suceden siempre esta clase de cosas que nadie más que ellos son los que tienen que tocar las consecuencias.

Así continúan las cosas y al cabo de unos días decían que habían bombardeado a vuelo raso Estepona; y después sucedió lo mismo en Marbella; pero señor, si nosotros no habíamos entrado en Marbella, ¿porque habían de bombardearlo? Pues es porque lo habíamos tomado. Lo mismo sucedió en Porcuna, Lopera y Villa del Río y en otras poblaciones de Córdoba donde decían que nos habían rechazado y luego tenían que decir que la artillería había bombardeado aquellas poblaciones.

En los partes continúan como siempre. Que han bombardeado las zonas de retaguardia y está efectivamente demostrado que han mentado como en lo de la ocupación del Cerro de los Angeles. Después dicen: «Nuestras tropas han bombardeado la población de Getafe» y yo continúo diciendo: si habéis bombardeado Getafe ¿cuando confesareis que el Cerro de los Angeles está en nuestro poder? No lo dirán. Solo lo sabrán los pobres milicianos cuando pasados algunos días lean que sus aviones han bombardeado el Cerro de los Angeles. Eso si dicen algo de su aviación.

Nuestra aviación estuvo bombardeando Madrid castigando la traición de la mañana y después de haberles bombardeado a su antojo, al retirarse a sus respectivos aeródromos, se elevaron 3 aviones de caza enemigos y pasaron volando sobre Madrid, para luego poner en el parte «en cuanto salieron los cazas, los aviones facciosos salieron corriendo sin que los nuestros pudieran darles alcance, dada la vertiginosa fuga y la ventaja que habían tomado».

Las radios rojas continúan enciñando creyendo que los gobiernos de los pueblos quedan persuadidos solo porque una radio roja de España o de Moscú, lance al espacio sus juicios. Dicen ahora que el desembarco de tropas alemanas, no ha sido en Marruecos, (hace falta cinismo para decir semejante cosa) Hay que advertir que la zona de Marruecos es una zona de territorio a la que fuimos para llevar la civilización provisionalmente; pero que los habitantes del protectorado, tienen una personalidad propia y esto es una de las cosas que nosotros tenemos como primordiales en esta campaña. Los canallas marxistas del gobierno de Valencia, dicen pues, ahora, que no es en Marruecos donde han desembarcado los alemanes sino en Iñi en donde se han construido algunos aeródromos y a donde ha ido algunas veces el «Graf Zeppelin».

Recuerdo ahora, pues lo que estoy diciendo está demostrando una vez más que no son caballeros, pues en una ocasión, cuando en la Cámara un caballero, sintiéndose ofendido pidió a uno de los que componían el gobierno, que eligiera sus padrinos si es que era honrado y era un caballero y éste le contestó, que él no era caballero y yo puedo añadir ahora, ni él ni ninguno de los marxistas, son caballeros. ¡Y se atreven a dudar de nuestra caballerosidad!

«Le Petit Journal» ataca duramente al gobierno de Blum porque dice que es el causante de todas estas propagandas contra Alemania hablando de los desembarcos de Marruecos. Con todo, no hacen más que seguir los dictados de un frente popular.

He recibido una carta de un compañero mío que he estado en Bilbao, el cual me cuenta los crímenes que han cometido los cobardes separatistas marxistas en la cárcel de los Angeles Custodios. La Cruz Roja quería hacer el traslado de algunos heridos; pero no se lo permitieron; querían trasladarlos a San Sebastián. Asesinaron a 102 y quedaron muchos heridos graves. Levan fusilados a más de dos mil. En las cárceles donde guardan los rehenes, prestan servicio en su interior, los nacionalistas vascos y en el exterior guardias de orden público cuyo cuerpo se ha creado después de disolver la guardia civil. Este cuerpo está compuesto de 400 números, todos ellos de la CNT,

UGT, comunistas y nacionalistas. Fusilaron a estos desgraciados, después del desastre que sufrieron en Villarreal. Han cometido otros crímenes salvajes, entre ellos, 208 que fueron muertos de mala manera y otros mutilados y descuartizados, de tal foima que era imposible identificarlos. En Valencia llevan fusiladas a más de 30.000 personas, algunos de ellos asesinados después de haber sido paseados por la ciudad; se les cogió y atados a un peso, fueron arrojados al mar. En Murcia otros cuerpos han sido descuartizados y entregados los trozos de carne a los perros para que se los comieran.

El General termina su charla diciendo que en el día de hoy ha habido tranquilidad en los frentes, excepto un ligero reconocimiento en la parte de Algeciras.

## Habla Española

### Servicio Radio E A 6 A F.—Prensa y P. opaganda Comandancia Militar Baleares

Aviso.—Ropa para los hospitales del frente.—En los hospitales del frente de Madrid son necesarias mudas interiores para los heridos. María Isabel Pascual de Pobil invita a quienes quieran atender a nuestros valientes soldados, a enviar una muda nueva compuesta de camiseta, calzoncillos, camisa, calcetines y pañuelos por cada persona o familia. Es urgente proveer a esta necesidad e indudable que todas las familias españolas que tantas pruebas han venido dando, se apresurarán el modesto pero eficaz donativo que se solicita, para los que tanto se merecen y son gloria de España. Las familias que por su situación modesta no puedan enviar una muda entera, pueden completar ésta, poniéndose de acuerdo con otras personas que estén en igual caso a fin de entregar mudas completas. Estos donativos pueden enviarse a la Casa de las Conchas dirigidos a la señora Condesa de La Florida o también a la sección femenina de Falange Española de las J. O. N. S. de Salamanca. ¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA ESPAÑA!

El oro de España.—Sobre la imaginación fantástica del pueblo español pesaba más que la riqueza bibliográfica de la biblioteca nacional, los cuadros famosos del Museo del Prado, las toneladas de oro fino que eran el tesoro de las mil y una noche, dentro de los sótanos misteriosos del Banco de España. Aún el español más pobre se sentía fortalecido por la seguridad de su existencia de ese potosí subterráneo, la cobertura aurea de nuestros billetes, con un resplandor inusitado. Era una segunda solera de España.

Leemos en un periódico lo siguiente: ¿De quien salió la descabellada idea de enviar nuestras reservas oro al extranjero? Esta será una de las más graves responsabilidades adquiridas por los gobernantes de la República que habrán de rendir cuentas al pueblo. El autor de lo que acabamos de decir es un anarquista anónimo que ha publicado la pregunta y la amenaza en la «Solidaridad Obrera». Esta coincidencia con nuestros enemigos, quiere decir que en la España rusa comienzan a considerarse engañados. Ellos económicamente ricos, con sus máquinas y chimeneas, tendrían que acarrear con una exactitud matemática la pérdida de la guerra por nuestra parte. Así lo creyeron no pocos ingenios, sus sindicatos y sus fuerzas en la línea de fuego y en los frentes se han desagrado y embrocado sin ninguna victoria. Ahora resulta que la prosperidad y el éxito residen en las tierras campesinas en los surcos interminables de Castilla, en las rias gallegas, en las campiñas andaluzas y en esas tierras de Extremadura donde no hay la petulante actividad de las industrias. Vizcaya, Cataluña y Asturias, y en donde se encuentra todo el oro que han robado los traidores gobernantes de la República.... Más de 500 toneladas de oro fino representan el robo realizado por los marxistas.

Nuestros campos inagotables, nuestra ganadería, nuestro mar pingüe e inmenso. En la España de Franco importa mucho menos aunque imponga su rescate la existencia de un deber nacional, la necesidad perentoria de tener en sus manos los lingotes de nuestro oro que llevaron a los Bancos de España los apaches del Frente Popular. Por el contrario, la genticilla hambrienta y desesperada de la España rusa se acuerda de ese oro salido y ausente con unas ganas tan voraces, con un apetito del pan de cada día que tam-

bién falta ahora, con una angustia tan desesperante para aplacar su miseria, porque ¿qué es lo que será de ellos si rápidamente no reñan el oro, para las necesidades perentorias? Esto ven ellos ya, como lo demuestra el entrefilete que comentamos, porque la posesión del oro ha de servir para satisfacer sus necesidades primarias de comer, de calentarse, de subsistir.

La tragedia de los rusos españoles consiste en no tener dinero para comprar un panecillo o un kilo de carbón y recuerdan con nostalgia aquel tesoro fabuloso de los millones de oro que se fueron.

**El campo de la reserva nacional de España: Músculos y sangre. La ciudad, nervio y cultura. La unión de ambos, el cuerpo y el alma de la nación**

En todas las ciudades y en los campos de nuestra zona del protectorado se han organizado manifestaciones espontáneas, como protesta por haber sido bombardeados el mercado de Ceuta y los barrios céntricos de la población, por dos aviones rojos, ocasionando 36 muertos y 56 heridos, de ellos 9 indigenas. Protestamos ante el mundo civilizado de tal crimen cometido, bombardeando posiciones que no son militares, las cuales están alejadas de la ciudad. Agradecemos respetuosamente a S. A. I. el Jefe y al noble pueblo musulmán sus cariñosas muestras de amor y adhesión a la España nacional, al Generalísimo Franco y al glorioso Movimiento Salvador de la nación protectora, compenetrada como nunca con sus hermanos del otro lado del estrecho.

La emisora roja Unión Radio de Madrid dijo que el exjabali Pérez Madrigal había huido del territorio liberado llevándose tres millones de pesetas. Casualmente el ex-jabali Pérez Madrigal, título que ha alcanzado por propios méritos y que a la hora actual le honra y le enaltece cual ningún otro, está aquí junto a nuestro micrófono y va por una vez a dar gusto a las radios rojas proporcionándonos la auténtica explicación del cuento de esos millones. Suponemos que Pérez Madrigal aprovechará tan feliz coyuntura para explicarles también a los rojos que le escuchan alguna vieja historia de los capostotes de la revolución que ha culminado en la traición histórica de la entrega de territorio patrio, a los rusos que hoy flagelan sin piedad al desgraciado pueblo que habita las regiones aún no liberadas por Franco.

Porque me parece un testimonio palpante, de la mendacidad, de la vileza que rige que preside, que inspira todos los pensamientos de la chusma republicano-seviética que se alza contra España, yo soy Pérez Madrigal. Por fortuna, por designio de la providencia, por amparo glorioso de las autoridades soberanas y efectivas de mi patria, yo vivo todavía. No he sido enterrado en una cloaca de las atarjeas madrileñas, no he sido llevado alevosamente por la plebe socialista a una apartada umbría de la bella casa de campo madrileña para acabar allí y ser objeto de la venganza bárbara de esos desdichados españoles que envenenados por la furia extranjera, por la filosofía demoleadora de los devastadores de la civilización, están escribiendo en la historia de España, páginas de horror, páginas de ludibrio que tan solo serán borradas pronto por la fe, por el altruismo y por la grandeza de los representantes de la tradición española.

¡Que me he ido con tres millones de pesetas! ¿No comprendéis, no comprendéis españoles encenegados en el crimen, que cometéis un error pregonando estas cosas? ¿No percibís vuestra mezquindad ante el mundo acordándose frente a la tragedia nacional, frente a la tragedia que os envuelve, del señor Pérez? ¿Pero quién es Pérez Madrigal para vuestras inquietudes? ¿Pero es que tenéis una tan errónea visión de la realidad de España, que consideráis todavía vivo para la vida política y social, todavía interesante para el pensamiento de la patria, la conducta, la actuación, las andanzas del señor Pérez? ¡Que desgraciados sois! ¡Que miserables! ¡Que torpes! No sabéis lo que pasa del lado de acá de vuestras trincheras. Yo soy un inválido. Tengo en esta España mía, en esta España que renace una alegría recóndita, pero una gran vergüenza ostensible porque me arrepiento ante el nuevo estado de mi origen político, de que he convivido con vosotros. Llevo en mi frente la marca del baldón y de la ignominia, porque a vosotros yo os conocía y por eso

me aparté de vuestra compañía. Sois la vileza, la traición, el asesinato y el crimen, para fundamentar sobre eso, no una patria ni un honor, sino un tinglado miserable de bajas concupiscencias.

¡Ha, pobres madrileños encadenados por Kleber, encadenados a la judería astrosa de las finanzas especulativas del mundo! ¡Mi Madrid y mis masas trabajadoras encadenadas, conducidas a la muerte por el bandolerismo internacional! ¿Y creéis que del lado de acá de vuestras líneas no tenemos otra preocupación que el dinero, que el asalto, que el robo, que la huida? ¿Es que os duele no haberme atrapado? ¿Es que os duele no haberme suprimido? Bien a nuestro alcance estuve durante tres años de lucha abierta, franca, viril. ¿Y como no pudisteis matarme, como no pudisteis vengar en mí aquellas campañas indicativas de mi nombre, mediante las cuales yo quería borrar de mi frente y de mi corazón la pringuez de haberlos acompañado durante algún tiempo? Aspirabais a deshonrarme, pero quien no tiene facultad para conceder ejecutorias honorables, tampoco puede públicamente descalificar a ningún hombre honrado. Pero quiero explicaros, quiero que sepáis antes de morir, porque vais a morir, porque lo quiere Dios y porque lo exige la conciencia universal y el desenvolvimiento de la raza humana, quiero mostraros lo que es esta España del caudillo Franco.

¿Que es la política? ¿Que sois vosotros? ¿Que es la democracia? ¿Que es el Frente Popular? ¿Que son esas Cortes que preside don Diego? ¿Que es esa comisión permanente que con toda solemnidad periódicamente prorroga el estado de alarma? Basofia, ignominia, farsa, impudor. ¿Y que hicisteis de la España que fermentaba en la cima de vuestros yerros y vuestros crímenes? Decís que Pérez Madrigal se ha escapado con tres millones de pesetas. ¿Pero no os sobrecoje la conciencia el recuerdo de José Antonio Primo de Rivera? ¿Qué habéis hecho de José Antonio Primo de Rivera, que de Ruiz de Alda, que del plantel de jóvenes españoles nuevos que se agruparon al rudo de las luchas civiles por su honor y por su patria, para arrebataros a España, remozarla y engrandecerla?

En esta España, no tenemos los viejos políticos nada que hacer. Gente nueva, sin lastres ni pesadumbres se movilizan para reconquistar un decoro, para reconquistar un rango, para afirmar en el mundo una limpia y clara personalidad que tiene sus tirabuzones en la historia, y es la vieja España tradicional, augusta. Es la fe en Dios y es la España nueva seriamente ofendida, escarameada y desilusionada por vosotros que se alza con la hoz para cosechar frutos óptimos y ofrendarlos a la patria renaciente. Y es la juventud que sin apego al materialismo que corroe, quiere ofrendar al Caudillo, encarnación auténtica de una España inmortal, que quiere ofrendarle a él, su sangre, su fervor, su vida y su trabajo.

Millones de pesetas.... Huida.... ¡Qué desdichados sois! Aquí nos enteramos de todo y sabemos que han huido muchos abnegados y valientes camaradas. Pero no, no creáis que en este vivir ferviente de la nueva España cuentan los millones, ni el materialismo y nadie tiene más de lo que moral y legalmente le corresponde. Acui la gente va a combatir, está combatiendo no por las coacciones de la fuerza pública, ni de los sicarios rusos contratados. Aquí es el latido popular auténtico que hace sentir el afán de una reconquista legítima, el que nos moviliza. Es el trabajador del campo y el de la ciudad curados de vuestra sugestión que se agrupan, se organizan, se encuadran en sindicatos nacionalistas impregnados de un afán de vindicación social, pero entrañablemente unidos al imperativo categórico de las necesidades de su patria.

¡Patrial! ¡Patrial! ¡Patrial! ¿Qué sabéis de la patria vosotros que camináis por los caminos que conducen a los frentes? En mis tiempos mozos yo veía a los osos y a las monas, un panderero, un latigazo y un húngaro. ¿Y que sois vosotros sino un húngaro que canta al compás de la revolución social flajela, escaramea y mata al proletariado español? El campesino, el trabajador, el noble, el militar, todas las clases sociales limpiamente españolas están frente a vosotros. Y los políticos, los que militamos durante cinco años en la política republicana y sentimos España en lo profundo de nuestro corazón, debemos apartarnos y de rodillas al borde del

camino de la resurrección nacional hacer penitencia.

Millones de pesetas.... huida.... Yo más allá de trescientas pesetas no he conseguido nunca. Pero si tuviera millones, si lograra tesoros, si pudiera tener todos los tesoros materiales, todos los tesoros de mi devoción humana, los daría por seguir aquí, cerca del Ejército español, cerca de los campesinos españoles, cerca de los hombres nobles de mi raza que dan la vida, la dieron y la darán ahora y siempre bajo el mandato glorioso del Caudillo, justicia y orden serena e infalible, de Franco, que es el conductor de España a otras zonas y a otras regiones de las que vosotros desdichados estáis.

## Ultimas noticias

Radio Club Portugués a las 24: Después de 24 horas del cobarde atentado de ayer esta emisora dió su acostumbrada emisión radiando discos patrióticos españoles.

El speaker de habla española de aquella estación dijo lo siguiente: Como español y como falangista, he observado en la tarde de hoy algo que he de comentar, algo verdaderamente extraordinario, magnífico que me ha causado extraordinaria satisfacción e impresión por la armonía e historia que revela el pueblo portugués. Esta noche he de comenzar con un viva al pueblo portugués que es un pueblo grande digno de tener un capitán como mi capitán. Ya saben que digo mi capitán por considerarme su subordinado. Mi capitán, después de lo ocurrido anoche al momento de la iniciación tuvo una serenidad de la cual aprendí mucho. Comprendí que es un capitán; es un jefe. Inmediatamente los obreros—observad españoles todos—con la vista al frente, se pusieron a trabajar, observando en el día de hoy el trabajo que se ha efectuado. Con eso han demostrado estos obreros portugueses que son amantes de su patria y por su patria han trabajado. Si no fuera que soy falangista y español y he creído siempre que los obreros de España son los mejores del mundo, quisiera ser obrero portugués. Pero e- que al trabajar comprendí el vil y cobarde atentado que un individuo que no tuvo valor para atacar cara a cara, pistola contra pistola, puso en un sitio oculto una bomba explosiva y salió huyendo. Ante este cobarde los obreros de Radio Club han contestado poniendo la emisora en marcha en 24 horas y funciona normalmente y yo, como falangista español, saludo a mis hermanos obreros que ahora están tan satisfechos como nosotros de ver la multitud de telegramas llegados de toda la zona española y hasta del extranjero. Puedo asegurar al mundo entero que este atentado no ha menudado en lo más mínimo los sentimientos del pueblo portugués, antes bien, ha aumenado extraordinariamente el entusiasmo por nuestra causa y contra el comunismo. Viva Portugal. Viva Portugal. A lo que contestó el director de Radio Club capitán Botelho Moniz con un Arriba España.

No había pasado mucho tiempo de la explosión del artefacto cuando ya las radios rojas de Barcelona anunciaban que algo pasaba en Portugal y yo os puedo asegurar por mi honor de falangista y por mis hijos, que en Portugal no pasa absolutamente nada, antes bien, esto ha servido para levantar más el espíritu nacionalista que se respira en Portugal. La intención de estas radios rojas era hacer creer a la España nacionalista que en Portugal había estallado un movimiento y que el mando tendría necesidad de retirar parte de sus fuerzas del frente de Madrid para trasladarlas a la frontera portuguesa.

Los desperfectos causados a la emisora ascienden a unos 70.000 escudos pero afortunadamente, el material, aunque no en su totalidad, está en buen estado para funcionar. Esta emisora, dentro breves días se trasladará a otro edificio y funcionará con la misma onda y con 30 kw. de potencia cuyo edificio tendrá todas las condiciones de seguridad.

El artefacto fué colocado en un armario que existe en un pasillo y en donde se guarda material de repuesto. En el momento de la explosión, se apagaron las luces de la estación y se atribuyó ello, a un corto circuito; pero en vista de que los operarios no daban luz inmediatamente, como las otras veces que había avería, salió el capitán Botelho para ver lo que pasaba y entonces se vió un agujero en el techo producido por la explosión. Hacia pocos segundos que uno de los obreros había pasado frente al sitio donde estaba la bomba, sin notar nada anormal. Por fortuna, los obreros no sufrieron el menor daño, aunque quedaron cubiertos de pedruzcos de vidrio.

Bayona.—Comunican de Bilbao, que ayer sólo hubo en el frente ligeros tiros de fusil y cañón. Se presentaron a nuestras líneas dos guardias civiles, cansados de sufrir a los nacionales. ¡No lo creemos! Nuestra aviación efectuó varios vuelos de reconocimientos en los alrededores de Bilbao.

Comunican también de Bilbao, que en las cárceles de Pamplona, se encuentran detenidos 1.200 individuos, destinados a ser fusilados. ¡Lo desmentimos rotundamente! Así como también la noticia de que los nacionales habían fusilado en aquella población a 180 prisioneros, y en Vera del Bidasoa habían asesinado también a 150 detenidos.

Dicen de Bilbao, que en el puerto de Bermeo, han sido detenidos 28 individuos por haber promovido disturbios en aquel puerto. ¡Que pasa en Bermeo!

Valencia.—El vapor rojo español, «Cabo Sacrat» llevaba numerosos niños y mujeres procedentes de Madrid, cuando salía de Tarragona para Rusia, vió a un submarino que navegaba completamente sumergido, llevando el periscopio a apenas a un metro de la superficie. El barco regresó inmediatamente a Tarragona, perseguido por el submarino. Se cree que este submarino es el mismo que echó a pique a un barco rojo en las proximidades de Valencia.

San Juan de Luz.—Según comunican de Valencia, han sido enviados a

defender Málaga, gran número de milicianos, submarinos, numerosos aviones, bajo el mando de oficiales de nacionalidad rusa.

Los nacionales rechazaron enérgicamente un ataque que los rojos dirigieron a las posiciones de Marbella, cogiéndoseles numerosos muertos y gran cantidad de material de guerra.

Lisboa.—La calma anormal del frente de combate en Madrid, y la gran actividad en la retaguardia hacen prever para muy pronto grandes acontecimientos militares.

Después de la actividad desplegada ayer por las fuerzas rojas en el ataque al Cerro de los Angeles, no se ha desplegado en el día de hoy actividad alguna. Solo hubo algunos disparos de cañón en el N. de la Ciudad Universitaria y en el Parque de la Moncloa. En todos los demás frentes reina gran tranquilidad.

Moscú.—La Prensa soviética hace comentarios sobre el discurso de Eden y temen que Inglaterra tome caminos decisivos para terminar la guerra en España.

El corresponsal de una Agencia de los soviets, dice que en Valencia se ha formado una sociedad para establecer las relaciones culturales con los soviets.

El Japón desea mantener amistosas relaciones con Inglaterra, habiéndolas reanudado ya con los Estados Unidos.

Roma.—Un agricultor de Navarra ha hecho un sensacional descubrimiento. Cuando la guerra compró un violín en Alemania que siempre le había llamado la atención por la claridad de sus sonidos. Al volver a su Patria, y ahora después de 20 años, un compañero suyo ha descubierto dentro de la caja la inscripción Antonio Stradivarius.

Gibraltar.—Ayer hubo un gran ataque de los gubernamentales al sector de Marbella, recientemente ocupado por los nacionales, siendo violentamente rechazado perdiendo gran cantidad de material y sufriendo numerosas bajas. Comunican de Málaga que los gubernamentales se disponen a reconquistar las posiciones de Marbella, San Pedro de Alcántara y Estepona.

Están locos! Quieren conquistar una posición que ellos mismos abandonaron sin apenas ofrecer resistencia. ¡Hay para reírse!

Comunica la Junta de Defensa de Madrid que cuando los aviones nacionales intentaron bombardear Madrid, se encontraron con una escuadrilla de caza gubernamentales, los cuales después de dura lucha, lograron derribar a 10 de los nacionales. Si ellos derribaron 10 a los nacionales, es que éstos derribaron cien de gubernamentales.

Salamanca.—En el Diario Oficial ha salido un decreto creando la Delegación de Prensa y Propaganda. Uno de los fines principales será restablecer la verdad y acabar con las campañas internacionales. Actuará a modo de Ministerio y a su frente se ha puesto el culto catedrático de la Universidad de Valladolid don Vicente Gay, el cual en una entrevista que le ha sido hecha ha dicho:

—La misión principal de esta Delegación de Prensa y Propaganda, será



# LIRICO

Todos los días de 3 a 11 noche  
Grandioso éxito de la primera  
producción de 1936-37

FRED ASTAIRE  
GINGER ROGERS

EN

SIGAMOS  
LA FLOTA

Un film RADIO... Naturalmente

usar los medios de difusión, como la radio y la letra impresa. Asimismo se darán conferencias para desvirtuar las propagandas enemigas que continuamente se hacen con el oro robado en España. Por la propaganda se estimularán los conocimientos de todos los españoles. No emplearemos nunca el falso reclamo, ya que un Estado no debe nunca sembrar de mentiras, su propaganda. Pero si ha de defenderse de sus enemigos. La verdad es lo que me propongo implantar en el nuevo Estado español. La propaganda tiene un fin educativo de propulsión de conocimientos generales y populares. Concebida así nuestra finalidad, se comprenderá fácilmente la labor a hacer. Y así verán todos que nos batimos cara a cara contra las hordas sin Dios de Rusia.

El periodista que le interrogó le preguntó además cual era su punto de vista con referencia al campo internacional. Ha dicho que allí era donde había más labor a hacer y que si algún Estado ofreciese su tribuna para competir públicamente contra los representantes marxistas, sentiría una gran satisfacción ya que así podría desenmascararlos públicamente.

También se convencerían de que en la nueva España no hay reaccionismo SINO QUE SENTIMOS cuanto representa una idea. Somos nacional-progresistas. Al hacerle notar el periodista lo de la palabra progresista ha dicho: que lo que es cierto es que el Generalísimo FRANCO es un espíritu progresista y está perfectamente preparado para ser el conductor del pueblo español. FRANCO—sigue diciendo—funda la nueva organización y la dignidad del trabajo que será la nueva aristocracia.

La propaganda para los efectos exteriores será con potentes emisoras. Así mismo emplearemos la cinematografía para que vean lo que pasa en el campo nacionalista y puedan contrastar.

Paz, Orden y Progreso en la fase social será la nueva ruta que habrá de traer el trabajo redentor.

### ¡ MADRE !

Tú que con tanta ilusión preparas las ropitas de tus hijos...  
¿Por qué no dedicas unas horas a preparar algo para los hijos de los refugiados que verán la luz primera en nuestra tierra bendita de Mallorca?

Pasa hoy mismo por la Asistencia Social de la Sección Femenina de Acción Popular, Agua, 2, y da cuenta de tus generosos ofrecimientos.

Dios te lo pagará

### En Palma

"Renovación Española,"

El próximo sábado día 23, fiesta onomástica de don Alfonso de Borbón, «Renovación Española de Palmas» atendiendo a las presentes circunstancias celebrará únicamente una misa aplicándola por sus intenciones.

«Renovación Española» invita a dicho acto, que tendrá lugar en la iglesia de San Nicolás, a las 11'45 de la mañana, a todos los socios y simpatizantes.

### Comandancia Militar de Baleares

**Función pro Suscripción Nacional**

En el salón Ideal del Pont d'Inca, cedido gratuitamente por sus propietarios, al igual que el fluido eléctrico que se consumió, organizaron un festival las fuerzas de Ingenieros allí destacadas, recaudándose en él la cantidad de 228'85 pesetas que han ingresado en la Suscripción Nacional.

El Excmo. Sr. Comandante Militar agradece este donativo y se complace en darle publicidad para satisfacción de los interesados.

**Servicio de Plaza para el día 22 de Enero de 1937**

Jefe de día.—Comandante de Infantería don Mateo Bosch Sansó.

Imaginaria.—Comandante de Infantería don Luis Moragues Cabot.

Visita y Hospital.—2.º Capitán de Infantería.

### TEATRALES

Principal

El beneficio de Falange Femenina  
Un nuevo éxito alcanzaron los fa-

langistas de ambos sexos que actuaron en el Teatro Principal, el día de San Sebastián, en la función teatral a beneficio de Falange Femenina.

La comedia dramática del falangista y joven poeta Sebastián Cladera Rotger «Morir por la Patria», fué interpretada impecablemente y presentada con toda propiedad, siendo muy acertadas las nuevas escenas que ha introducido en ella el autor, aplaudiendo la concurrencia numerosísima, a actores y al autor, al finalizar todos los actos.

Nuestro Excmo. Sr. Comandante Militar don Trinidad Benjumeda del Rey y el Excmo. Sr. Gobernador Civil don Mateo Torres, asistieron a dicha representación.

Llamaron la atención, el conjunto de voces de los coros de Falange Femenina, que admirablemente, cantaron «Las Lavanderas» y «Las Espigadoras», distinguiéndose la solista señorita Trini Picó, por su bien timbrada voz y desenvoltura, obligando los aplausos a la repetición.

Terminó la función cantándose el Himno Nacional y el Himno de Falange.

### Protectora-Cinema

El estreno de esta tarde promete ser uno de los más selectos que se han organizado. «Las siete llaves», la obra que ha merecido los honores de crítica y prensa sevillana, llega al fin a la pantalla de este local ante unánime interés. Gene Raymond interpreta la producción dándole un aspecto de fino humorismo, junto a Margaret Callahan, nueva en el cinema. «Las siete llaves» es de riguroso estreno en Palma y está dialogada enteramente en español.

De complemento reaparece Tom Keene en la película de aventuras «El Río Escarlata».

### DEPORTES

Futbol

Nota oficiosa de la Federación Balear

Con la presente se convoca a todos

### ROMANERO EN PROSA DE LA GUERRA AZUL

### ALGUIEN LLAMA A LA PUERTA

Por TEOFILO ORTEGA

Iba España sin rumbo, como una embarcación herida por la galerna, cuando una tarde de julio, alguien llamó a su puerta.

Fué un rudo golpe, promovedor magnífico de emociones, que levantaron el vuelo como bandada de palomas, ávida de distancias.

La noble casa que supo de horas y de años y aun de siglos de espléndida gloria, pasaba por instantes de anulación y desfallecimiento. Era muy difícil definir su estado. ¿Dormía? ¿Soñaba? ¿Vivía?

De pronto muchos de sus hijos con sangre joven al ver la casa cerrada, hosca y sin respuesta—porque los que en mala hora se hicieron dueños y señores, se obstinaban en cerrar puertas y ventanas a la claridad de la amanecida—no pudieron resistir más y echaron las puertas de la entrada a tierra. Y atravesaron el umbral y después pasaron por los corredores y se instalaron en las salas.

Era la Revolución Azul, triunfante. Eran los hombres que no soportaban un silencio así, una vergüenza así, un suicidio así en la casa de España, donde se habían detenido a descansar, en otros tiempos, hombres provenientes de todas las tierras pertenecientes a todas las razas, todos ellos caminantes en romería emocional, hasta el hogar querido.

Llamaba a su puerta juventud ambiciosa, con ansias de Imperio Azul, y aquella España sin dolor, de mediados del 36, jubilosa entre las risas y el llanto del azul recién nacido, se entregó con dulce felicidad al mozo decidido, que llevaba en los ojos limpio amor y no desplante y majeza de chulo.

Efectivamente: alguien llamaba a la puerta. Era nada menos que la Revolución Azul, vencedora del extranjero rojo.

Ahora descansad. La victoria es de Revolución Azul. El rojo muerde el polvo de la derrota.

¡Azul, Azul gana—se grita ya desde las alturas contemplando nuestro tablero de guerra.

los Arbitros Colegiados a una reunión que se celebrará en el local de la Federación Balear el día 22 corriente a las 8 de la noche con el fin de tratar de un asunto de interés.

### Pelota vasca

Frontón Balear

Resultados de ayer:

Primera quiniela:  
Jesús, ganador; Barrenechea, colocado. Los boletos (2-4) se pagaron a 36'00 pesetas.

Segunda quiniela:  
Urquiti, ganador; Anacabe, colocado. Los boletos (1-2) se pagaron a 69'00 pesetas.

Tercera quiniela:  
Trecet, ganador; Mendia, colocado. Los boletos (6-4) se pagaron a 58'80 pesetas.

Cuarta quiniela:  
Mendia, ganador; Echevarría, colocado. Los boletos (4-2) se pagaron a 51'40 pesetas.

Primer partido:  
Anacabe-Urquiti (blancos) 20.  
Atano-Echave (azules) 25.

Atano con una serie de remates de arriba a dos paredes decidió el partido a favor de su color lo que le valió repetidos aplausos; su compañero le secundó defendiendo la zaga con acierto. Los blancos pusieron voluntad en la pelea.

Segundo partido:  
Mendia-Echenique (blancos) 23.  
Román-Trecet (azules) 30.

Bonito partido jugó Román, aguantando las continuas acometidas de Mendia y replicando con acierto y eficacia. El aurelari azul jugó con mucha vista y bien colocado hizo se decidieran por su color tantos que los blancos tenían dominados.

El partido se inició blanco, color que fué en cabeza durante la primera decena y al empatar a once los azules, se impusieron, no dejando ya de dominar en el transcurso de la brega, a pesar del coraje con que Mendia se empleó; era difícil batir a Román y este bien apoyado en la zaga por Trecet justificó el resultado del encuentro.

Ha de ocupar Azul, inmediatamente hasta la sala más escondida, hasta los sótanos y pasillos. Nada de España, vieja mansión, permapeza sin teñirse de azul, que es de la única manera por la que desaparece la erupción roja. Pero no duermas, joven color, ni un instante. Azul es vigilia y desconfianza; Azul es guardia y buena memoria.

Proyectaremos. Se contruirá. Sobre lagunas, como en la Italia de Benito Mussolini, se elevarán ciudades. Será realidad lo que parecía sueño, cuando España se hallaba bajo el castigo de la tormenta horrorosa: el hecho venturoso de ver a todo trabajador unido, sin diferenciarse obreros ni patronos, que todos somos ruedas o tornillos, direcciones o tuercas, en cada una de las cuales reside el buen funcionamiento de la máquina fundamental: la producción. Eso de la lucha de clases se reservará para definir los grandes azotes de la humanidad. Así como la referencia a las epidemias del cólera la historia de las erupciones del Vesubio, o la catástrofe espiritual y sangrienta que desató Lutero con la reforma.

Pero no duermas, pese a tanta tranquilidad. Apenas hombre de la España Azul, las puertas de nuestra casa permanecerán en silencio unos años. Después y más clamoroso, habrá un llamamiento a las puertas de la España Azul. ¡Tan! ¡Tan! ¡Tan!

Se oír la petición insistente de ¡Pasol! ¡Pasol! ¡Pasol! con vivo deseo de incorporación. Asomaremos la cabeza por la ventana y confundidos con la noche, difícilmente visibles, otras camisetas azules desfilarán por las calles.

Muchos de nosotros peinarémos algunas canas y ellos en cambio llegarán fuertes y frescos, sanos y optimistas. Dispuestos a seguir.

Serán estos hombres de mañana, los «flechas» de hoy, que abrirán nuevos cauces y caminos, al Imperio Azul. Son los mismos que en este amanecer Imperial tienen doce, quince años, y que ponen proa a la juventud y a la tarea de consolidar el Imperio, con un principio bien distinto del que tuvimos nos-

### SIETE LLAVES...

1. Cada caracter es un misterio
2. Cada escena un enigma
3. Cada momento una emoción
4. Cada incidente una aventura
5. Cada personaje una sospecha
6. Cada primer plano una sensación
7. Y su resumen es el supremo interés del cinema

### LAS SIETE LLAVES

UN FILM EXCEPCIONAL DE RIGUROSO ESTRENO EN PALMA  
(EN ESPAÑOL) Un film RADIO... Naturalmente!

HOY TARDE Y NOCHE PROTECTORA

### Gremio de Comestibles y Similares

De la Organización Nacional-Sindicalista

San Miguel 191, bajos-Palma

Habiendo recibido cotizacione de ciertos Articulos y con el fin de que cada Socio (y los que quieran serlo) los conozcan y puedan formular pedido de los que deseen, URGE que pasen a dicho objeto por el Local Social, los dias 22 y 23 cts. de 9 a 12 y de 4 a 7 tarde y el 24 hasta las 12 horas.

El Delegado Presidente, Antonio Pons Arrom.

otros. Nacen a la juventud y a la ambición de una España grande, entre fusiles, proclamas y muertes gloriosas.

Lo que podemos esperar de ellos no tiene limites: es infinito. Estarán formados con la arcilla de nuestros dolores, de nuestras torturas; y acuna a muchos que apenas han salido de su niñez, el rumor alegre y emocionante de los romances de guerra, que surgen en puro paralelo con el silbar de las balas. En su carne no existen huellas de pecado, ni punzadas de remordimiento. Surgieron en instantes en que tibieza o cobardía aparecían desterradas, porque en España Azul se escucha de continuo, desde todas las trincheras del campo o de la ciudad, lección de muerte valerosa. Han surgido a la vida, en una España que tiene ahora su glorioso año primero. Han nacido y ha nacido España Azul con ellos.

Obred, camaradas esperádoles. Obred mos aguardando su llamada a la puerta que se escuchará en el silencio de cualquier noche, impaciente por ayudarnos. Obredmos de manera que cuando lleguen nos aprueben, que nunca podamos sentir ante su mirada limpia el más leve reproche de nuestra conciencia.

Alguien llamará a la puerta de España pronto. Esas «flechas» aun libres, por tempranas, tendrán yugo de edad y entonces ¡ay de los que no escucharon su rumor y obedecieron a su noble exigencia Camisas azules de mañana inquirirán cómo cumplimos el deber de hoy ¡Obredmos, camaradas, con el justificado temor a la severidad de sus juicios futuros...!

(Enviado por la Jefatura Provincial. Servicio de Prensa).

### Lo que dice la prensa roja

«La Humanitat» refiere que la «magnífica conferencia celebrada en Valencia por las Juventudes Socialistas Unificadas» ha sido llamada, por un periódico, «Conferencia de la traición».—Ventajas de la relatividad y del punto de vista.—El Sr. Rovira y Virgili, después de haber denunciado durante veinte años «la iniquidad de Caspe», continúa ahora, con la misma perseverancia, combatiendo al Duce.—San Vicente Ferrer y Mussoini están de enhorabuena.

«La Publicitat» calla, reservándose sin duda para más altos camelos.

«Diario de Barcelona» arremete contra «El Diluvio». El ataque a Franco, que este antidiluviano colega realizó desde las trincheras de su redacción, le parece al «Diario» de tan mal gusto «que los periodistas se sienten avergonzados de él». «El periodista que escribe en «El Diluvio» es un pornográfico, y sus escritos se deberían cartigar».—Tiene razón el comentarista: no hay nada tan repugnante como un viejo verde.

«Trabajo» confiesa «que se ha dejado enfriar el entusiasmo del principio». Y el pornográfico y decrepito «Diluvio» denuncia «que se acordó expedir la tarjeta de racionamiento, pero la labor se realizaba muy despacio, no obstante tener los Ayuntamientos personal muy suficiente para realizarlo. Resulta que ahora se expiden las tarjetas del mes de enero, que seguramente llega-

rán a manos de sus destinatarios con un mes de retraso y con las consiguientes equivocaciones».

Alguna vez tenía que decir verdad la prensa roja.

### RIALTO

Hoy de 3'15 a 11 noche

Corazones Valientes

por Robert Montgomery.

Madre Alegría

En español

Lunes.—LA HIJA DEL REGIMIENTO por Auny Ondra y VANESSA.

### MODERNO

Hoy de 3'15 a 11 noche

Via Láctea

por Harold Lloyd

D. Quintin, El Amargao

por Ana María Custodio y Luisita Esteso.

Lunes.—Stan Laurel y Oliver Hardy en FRA DIAVOLO y VOLANDO VOY.

### Mútua Mediterránea

Sociedad Mútua de Seguros sobre la Vida a Prima Fija CONVOCATORIA

En uso de los derechos que conceden los Estatutos, y en atención a las actuales circunstancias, se convoca a todos los Mutualistas a la Asamblea que tendrá lugar el próximo domingo día 24 de los corrientes, a las 10 de la mañana, en el Salón RIALTO, de esta capital, sito en la calle de San Felio para tratar del siguiente

ORDEN DEL DIA:

- 1.º Considerar la situación de la Mutualidad, en relación con la falta de noticias de la Dirección.
- 2.º Conveniencia de constituir un Consejo Administrativo Provisional, con residencia en Mallorca.
- 3.º Elección de dicho Consejo.

Para poder asistir a la Asamblea deberán los mutualistas recoger el Ticket de asistencia, que se despachará en la Oficina Sucursal de Palma, Avda. de Alejandro Rosselló n.º 62 - 2.º, mediante la presentación de las pólizas acompañadas del recibo correspondiente al mes de junio de 1936, durante las horas de oficina, de 9 a 13 y de 3 a 6 de la tarde, del sábado día 23, o bien de 8 a 9'30 de la mañana del mismo domingo día 24.

Los que no puedan asistir a la Asamblea podrán delegar su representación en otro mutualista, a tenor de lo que dispone el art.º 20 de los Estatutos.

Los Boletines de Delegación deberán ser entregados o remitidos a la Oficina Sucursal precisamente el sábado día 23, durante todo el día.

Palma, 19 de Enero de 1937.—MUTUA MEDITERRANEA, Sucursal de Baleares. El Delegado General, G. Sabater Ordinas.